

Sitzung vom 3. April 2002

571. Anfrage (Gratisabgabe von CD zur Erstellung der Steuererklärung für alle Steuerpflichtigen)

Kantonsrat Peter Reinhard, Kloten, hat am 4. Februar 2002 folgende Anfrage eingereicht:

Seit zwei Jahren können Steuerpflichtige ihre Steuererklärung mit einer CD-Rom erstellen. Dafür bezahlen sie einen festgesetzten Betrag. Als Alternative wird eine leichte Version zum Herunterladen auf dem Inter net angeboten, welche jedoch nicht alle Funktionen enthält. Im Kanton Aargau wird die CD an die Steuerpflichtigen gratis abgegeben, weil sich die Steuerverwaltung davon verschiedene Vorteile erhofft. So sollen die Einreichung der Steuererklärungen schneller und die Verwaltung von unnötigen Kontrollaufgaben entlastet werden. Zudem ist die Lesbarkeit besser, und die Form entspricht den Bedürfnissen der Verwaltung. In dem Sinne stellen sich folgende Fragen, um deren Beantwortung ich die Regierung bitte:

1. Kann bei vermehrter Benützung der CD-ROM zur Erstellung von Steuererklärungen mit Entlastungen für die Steuerverwaltung gerechnet werden (bessere Lesbarkeit, weniger Kontrollaufwand u.a.)?
2. Ist bei vermehrter Benützung der CD-ROM damit zu rechnen, dass Fristverlängerungsgesuche zurückgehen und die Ablieferungen von Steuererklärungen früher erfolgen (bessere Arbeitsverteilung für die Verwaltung)?
3. Ist mit der Abgabe der CD-ROM damit zu rechnen, dass die Zufriedenheit der Steuerpflichtigen steigt und deren Unwillen zum Ausfüllen der Steuererklärung sinkt?
4. Ist die Regierung bereit, die Gratisabgabe der Vollversion der CD für die Steuerpflichtigen auch im Kanton Zürich einzuführen?

Auf Antrag der Finanzdirektion

beschliesst der Regierungsrat:

I. Die Anfrage Peter Reinhard, Kloten, wird wie folgt beantwortet:

Die bisherigen Erfahrungen der Steuerbehörden mit der CD-ROM Private Tax, wie auch mit der Download-Version Private Tax (für PC- und Mac-Benutzer), sind sehr positiv. Diese Steuererklärungssoftware bietet Gewähr, dass im Steuererklärungsformular und den Hilfsblättern die rechnerischen Vorgänge richtig vollzogen werden. Ebenso ist die korrekte Übertragung von Resultaten aus Aufstellungen und Hilfsblättern in das Steuererklärungsformular gewährleistet. Zu erwähnen sind auch die einheitlich gestalteten Ausdrucke. All dies führt zu einer Beschleunigung und Verbesserung bei der Überprüfung und Verarbeitung der Steuererklärungen. Bei Steuererklärungen, die mit der CD-ROM Private Tax ausgefüllt werden, ist daher der Aufwand für die Gemeindesteuerämter und das kantonale Steueramt geringer als bei Steuererklärungen, die von Hand oder mit einer anderen Steuererklärungssoftware ausgefüllt werden.

Die Gesuche um Erstreckung der Frist zur Einreichung der Steuererklärung werden überwiegend von hauptberuflich tätigen Steuervertretern eingereicht. Zur Begründung weisen diese in der Regel darauf hin, dass sie darauf angewiesen seien, ihre Arbeiten auf das Jahr verteilen zu können, oder dass die Beschaffung der notwendigen Unterlagen zu Verzögerungen führe. Mit der CD-ROM Private Tax kann daher kaum ein Rückgang der Fristerstreckungsgesuche erreicht werden.

Seit der Einführung der CD-ROM Private Tax besteht eine Hotline, die jeweils ab Mitte Januar bis Mitte April besetzt ist. Weiter wurde auch eine E-Mail-Adresse eingerichtet, an die Steuerpflichtige ihre Fragen zur Benutzung der CD-ROM und der Download-Version stellen können. Auf Grund der eingehenden Anfragen und Bemerkungen ist festzustellen, dass die Steuerpflichtigen mit der Steuererklärungssoftware des kantonalen Steueramtes sehr zufrieden sind. Insbesondere schätzen sie die automatisierten Berechnungen und

Überträge aus Hilfsblättern und Aufstellungen in das Steuererklärungsformular. Geschätzt wird auch, dass die Datenübernahme aus dem Vorjahr oder die Datenübertragung in die nächste CD-ROM oder Download-Version möglich sind. Es wird allgemein bestätigt, dass das Ausfüllen der Steuererklärung wesentlich erleichtert wird.

Diese positive Beurteilung der Steuererklärungssoftware des kantonalen Steueramtes durch die Steuerpflichtigen zeigt sich auch in einer beachtlichen Steigerung des Absatzes der CD-ROM Private Tax. Während im Jahr 2001 noch rund 30000 CD abgesetzt wurden, ist für das laufende Jahr 2002 mit einem Absatz von rund 43000 CD zu rechnen.

Im laufenden Jahr 2002 wird die CD-ROM Private Tax zum Preis von Fr. 15 abgegeben; zudem wird für die Zustellung durch die Post das Porto berechnet. Gegen eine unentgeltliche Abgabe der CD-ROM an sämtliche Steuerpflichtigen sprechen die damit verbundenen Kosten. Zudem hätte dies zur Folge, dass die CD-ROM auch an Haushaltungen abgegeben würde, die über gar keinen PC verfügen. Ein solches Vorgehen ist schon aus ökologischen Überlegungen abzulehnen.

Demgegenüber dürfen die erwähnten sehr positiven Erfahrungen mit der CD-ROM Private Tax, insbesondere auch auf Seiten der Steuerbehörden, nicht ausser Acht gelassen werden. Für das nächste Jahr – d.h. die CD-ROM betreffend die Steuererklärung für die Steuerperiode 2002 – ist daher eine unentgeltliche Abgabe auf Verlangen vorgesehen. Ein Teil der sich daraus ergebenden Mehrkosten wird durch den geringeren administrativen Aufwand bei den Steuerbehörden wettgemacht werden können.

II. Mitteilung an die Mitglieder des Kantonsrates und des Regierungsrates sowie an die Finanzdirektion.

Vor dem Regierungsrat

Der Staatsschreiber:

Husi